IX. MUNDO DEL TRABAJO

¿Menos desempleo causa más inflación? (El Financiero)

La tasa de desocupación nacional es la medida más utilizada para estudiar las tendencias de desempleo en nuestro país. Calculada con base en una encuesta, se refiere a la fracción de la población con quince años o más de edad que declara no haber trabajado siquiera una hora en la semana de referencia a pesar de estar dispuesta a hacerlo.

Desde finales de 2009, ese indicador ha disminuido de forma casi continua y durante el presente año ha promediado 3.3%, cerca del nivel más bajo desde que inició su medición en 2005.

Otras estadísticas más amplias de subutilización laboral muestran una tendencia semejante.

Cabe señalar que, durante estos años, la desocupación en muchos países, particularmente los desarrollados, ha experimentado caídas significativas y actualmente se sitúa en niveles no vistos en mucho tiempo. Por ejemplo, en Estados Unidos de Norteamérica la razón de desempleo ha descendido más de seis puntos porcentuales respecto a octubre de 2009, hasta alcanzar recientemente las menores tasas desde 2000.

La mejoría laboral en nuestro país y otras latitudes refleja la recuperación económica posterior a la Gran Recesión, la cual en últimas fechas ha exhibido una sincronía internacional.

En particular, la reanimación productiva de Estados Unidos de Norteamérica y México se ha extendido por nueve años, lo que hasta la fecha representa la segunda expansión económica estadounidense más larga de la posguerra, sólo superada en un año por la que inició en 1991.

El fortalecimiento de los mercados de trabajo ha hecho surgir la pregunta sobre si tal vigor pudiera generar presiones inflacionarias. La preocupación toma su origen en la llamada *Curva de Phillips*, propuesta en 1958 por el economista neozelandés A. W. *Phillips*.

Con base en datos de casi un siglo en el Reino Unido, ese autor encontró una asociación inversa entre las tasas de desempleo y el crecimiento de los salarios nominales. Aunque esa relación no implicaba teoría alguna, pronto surgieron versiones que postularon una interdependencia negativa entre el desempleo y la inflación.

Desde ese enfoque, sus proponentes aseveraban que los países enfrentaban un dilema cruel, según el cual el gobierno podía abatir el desempleo sólo a costa de tolerar más inflación y viceversa. Así, la decisión de política económica se reducía a escoger el tramo de la *Curva de Phillips* donde se deseaba estar. En cualquier caso, una menor inflación requería un mayor desempleo.

En 1967, Milton Friedman desmintió la supuesta estabilidad de tal relación, argumentando que en cualquier momento existe una tasa natural de desempleo, por

lo que si el gobierno busca reducir la desocupación por debajo de ese nivel, sólo impulsaría las expectativas de inflación sin ninguna ganancia laboral duradera.

La presencia de inflación y desempleo elevados en la economía global durante de la década de los setenta del siglo pasado le dio la razón a Friedman.

A la luz de esas limitaciones, a partir de los años ochenta se ha observado una baja en la inflación mundial, siendo particularmente relevante la experiencia de los países desarrollados, los cuales han registrado una inflación baja y estable por varias décadas.

Uno de los resultados de la conquista de la inflación ha sido el aplanamiento de la *Curva de Phillips* en las economías avanzadas.

Mientras que la tasa de desempleo ha fluctuado considerablemente, las variaciones de la inflación han sido relativamente menores, con lo que la pendiente de la referida relación ha tendido a cero.

La supuesta interdependencia entre estabilidad y desempleo se ha evaporado gracias a la credibilidad de los principales bancos centrales por alcanzar objetivos reducidos de inflación. Indudablemente, el debilitamiento de ese empeño a favor de metas políticas de corto plazo podría hacer resurgir el aparente dilema.

En México existen al menos dos motivos por los que pueden acotarse los temores sobre posibles presiones inflacionarias provenientes del menor desempleo. El primero consiste en que el persistente retraso de los salarios respecto a la inflación difícilmente los convierte en un impulso para el crecimiento de los precios.

El segundo es que históricamente el desempleo y la inflación han mostrado una relación positiva, no inversa.

Además, como en otros países, recientemente la pendiente de la *Curva de Phillips* ha tendido a cero, lo que parece confirmar el compromiso del Banco de México con su objetivo de inflación.

En suma, los bajos niveles de desempleo son una muy buena noticia para la población y la estabilidad de los precios no debe entrar en conflicto con la mayor prosperidad laboral.

Fuente de información:

http://www.elfinanciero.com.mx/opinion/manuel-sanchez-gonzalez/menos-desempleo-causa-mas-inflacion

Pemex aumenta 3.4% el salario a sindicato (El Financiero)

El 26 de junio de 2018, en la sección de Economía de El Financiero versión en Línea se publicó la siguiente nota titulada: "Pemex aumenta 3.4% el salario a sindicato". Petróleos Mexicanos (**Pemex**) otorgó un **aumento salarial** de 3.4% al Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), con lo que se concluyó el proceso de revisión de Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) 2018-2019.

El incremento salarial **entrará en vigor** el próximo 1 de agosto y estará vigente hasta el 31 de julio de 2019.

El 3.4% de aumento salarial es el **tercer incremento más bajo desde 2007**, ya que en 2016 y 2017 la empresa petrolera otorgó un alza al salario ordinario de 3.1% cada año.

La firma del CCT se realizó este mediodía en la Torre Corporativa de Pemex y estuvieron presentes el director general de Pemex, Carlos Treviño; el secretario general del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), Carlos Romero Deschamps, y el secretario del Trabajo y Previsión Social (STPS) Roberto Campa.

En su cuenta de Twitter, Campa dijo que con la firma del convenio contractual "concluyen formalmente los trabajos de **revisión salarial 2018** y es muestra de la relación laboral sana y constructiva que existe entre sus autoridades y trabajadores".

Fuente de información:

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/pemex-otorga-aumento-salarial-de-3-4-a-sindicato

Salario contractual 'libra' rebote de inflación durante junio (El Financiero)

El 10 de julio de 2018, en la sección de Economía, de El Financiero versión en Línea e impresa, se publicó la siguiente nota titulada: "Salario contractual 'libra' rebote de inflación durante junio". El salario contractual tuvo un aumento que le ayudó a sortear el repunte de la inflación en junio.

Para este año la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos elevó el salario mínimo en 5 pesos directo al salario más un porcentaje de 3.9% respecto a 2017.

Coparmex ha pedido que se suba el minisalario para alcanzar la línea de bienestar de Consejo Nacional de Evaluación (Coneval) de alrededor de 98 pesos al día.

Las organizaciones sindicales revisan sus salarios sin tomar como base de negociación el alza general al salario mínimo según las autoridades.

El salario contractual "libró" el rebote que tuvo la inflación durante **junio**, por lo que mantuvo su poder de compra a pesar del repunte en los precios del **gas doméstico** LP y de la **gasolina Magna.**

De acuerdo con el reporte mensual de la **Secretaría del Trabajo y Previsión Social** (STPS), el salario contractual tuvo un aumento nominal de 5.6% en junio, porcentaje que estuvo por encima de la inflación que registró una variación de <u>4.65%</u> a tasa anual en ese mes.

Esto quiere decir que el salario contractual tuvo una ganancia en términos reales de 0.93%, con lo que se mantuvo el poder de compra del salario que ganan los

trabajadores sindicalizados y que sirve de referencia para el resto de los trabajadores sin contrato colectivo.

En el balance al primer semestre del año, los datos de la STPS muestran que el salario contractual se incrementó 5.3% nominal en ese periodo y 0.33% en términos reales.

Este escenario contrasta con el **primer semestre de 2017,** cuando la STPS reportó que entre enero y junio de ese año hubo una disminución de 0.9% en términos reales, lo que fue la mayor pérdida de poder adquisitivo desde el primer semestre de 2009.

En junio de este año, se realizaron 784 revisiones contractuales, con lo que al primer semestre se lograron un total de 5 mil 291 revisiones.

Los trabajadores a los que les aplican las revisiones contractuales fueron 155 mil 774 en junio, por lo que en el primer semestre suman un total de un millón 147 mil 297 sindicalizados.

Fuente de información:

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/salario-contractual-libra-rebote-de-inflacion-durante-junio

OCDE sugiere a México tener un seguro de desempleo (El Financiero)

El 4 de julio de 2018, en la sección de Economía, de El Financiero versión en Línea e impresa, se publicó la nota titulada: "OCDE sugiere a México tener un seguro de desempleo". El empleo en México tiene una baja calidad reflejada en sus salarios, poco acceso a la seguridad social y amplias diferencias entre hombres y mujeres, por lo que debe avanzar en la reforma laboral e implementar políticas que eliminen la dificultad de las personas para acceder a mejores empleos, señaló la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE).

"México debe avanzar en la reforma laboral para introducir un seguro de desempleo que volvería más atractivo al empleo formal", indicó el organismo en su reporte 'Perspectivas sobre el Empleo 2018'.

También dijo que el país debe implementar políticas que aborden las barreras que las personas enfrentan para acceder a empleos de salarios más altos y de mejor calidad y que reduzcan las desigualdades en el mercado laboral.

En su diagnóstico sobre el mercado laboral en México, mencionó que el empleo aún no se recupera de la crisis económica global de 2008 y prevé que disminuirá aún más durante este y el próximo año, por la decreciente participación de la fuerza de trabajo entre jóvenes y trabajadores de mayor edad.

Al cierre del 2017, el empleo entre la población de 15 a 74 años se mantuvo en 59.8 por ciento, 1.4 puntos porcentuales debajo de su nivel previo a la crisis. Por su parte, el desempleo se redujo al 3.4 por ciento, justo por debajo del nivel de la crisis e inferior al 5.8 por ciento del promedio de la OCDE.

"Esta baja tasa de desempleo refleja en parte la falta de un sistema de seguro de desempleo y la alta incidencia del empleo informal. Más de la mitad de los empleados y trabajadores por cuenta propia están empleados informalmente. México debería avanzar con la reforma para introducir un seguro de desempleo que volvería más atractivo al empleo formal", señaló el organismo en su reporte.

México es el país de la OCDE en donde más horas al año se trabaja, pero el salario real por hora es el más bajo. Según sus estadísticas, en 2017 un mexicano trabajó dos mil 257 horas al año contra la media de la OCDE de mil 759 horas. El salario promedio fue de 15 mil 314 dólares, comparado con los 45 mil 56 dólares de la OCDE.

Fuente de información:

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/ocde-sugiere-a-mexico-tener-un-seguro-de-desempleo

Destaca turismo por salario...bajo (Reforma)

El 29 de junio de 2018, en la sección de Negocios del Reforma en versión Impresa se publicó la siguiente nota titulada: "Destaca turismo por salario... bajo". El turismo es uno de los sectores de la economía más dinámica en el País, también destaca por tener los salarios más bajos en promedio, advirtió el Observatorio Laboral.

El turismo emplea al mayor porcentaje de jóvenes de entre 16 y 24 años de edad, con 21.6%; le sigue la industria de la transformación, con 19.1% y la construcción, con 17.4 por ciento.

Pero el sector también es de los menos pagan. El ingreso promedio mensual (neto) de todos los ocupados en el País es de 5 mil 825 pesos.

Los sectores con los ingresos promedio más bajos son los de agropecuario con 3 mil 506 pesos; turismo con 5mil 4 pesos y la de Servicios Personales con 4 mil 555 pesos.

En contraste, los tres sectores con los ingresos más elevados del País son el Extractivo, Gobierno y Educación y salud con 10 mil 505 pesos, 9 mil 150 y 8 mil 874 respectivamente.

Cabe destacar que el turismo es el segundo sector de la economía donde se emplean más mujeres, con 56.9% del total, después de Educación y Salud.

Los salarios que se pagan en el turismo contrastan con la aportación que tiene esta industria en la economía.

Según el Consejo Nacional Empresarial Turístico, desde mediados del 2015, este sector crece al doble de lo que lo hace el Producto Interno Bruto Nacional.

Representa, además el 8.7% del PIB y la inversión alcanzó 8.3 mil millones de dólares en 2016.

Otro dato importante es que 3.6 millones de personas están empleadas en el sector y unas 5 mil empresas están ligadas a dicha actividad.

DESTACA TURISMO POR SALARIO BAJO INGRESO PROMEDIO MENSUAL EN PESOS

DE CONTRASTE		
	SECTOR	SALARIO
Los salarios que se	Extractivas	10 505
pagan en el turismo son	Gobierno	9 150
de los más bajos, a	Educación	8 874
pesar de ser un sector dinámico.	Servicios Profesionales	8 285
	Transporte	7 531
	Construcción	6 442
(Ingreso promedio	Transformación	5 779
Mensual en pesos	Comercio	5 047
por sector cuarto trimestre 2017)	Turismo	5 004
	Servicios personales	4 555
	Agricultura	3 506

FUENTE: Elaborado por el periódico Reforma con base en El Observatorio Laboral.

Fuente de información:

Página 6, Negocios, Reforma. Viernes 29 de junio de 2018, versión Impresa.

Sí se alcanzarán los 4 millones de plazas: IMSS (El Financiero)

El 16 de julio de 2018, en la sección de Economía de El Financiero versión en Línea e Impresa se publicó la siguiente nota titulada "Sí se alcanzarán los 4 millones de plazas: IMSS" La desaceleración del empleo en la industria de la transformación podría estar relacionada con la cautela de las empresas. La caída reportada en el mes de junio no impedirá a esta administración llegar a la meta de 4 millones al final del sexenio, de acuerdo con el instituto.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) aseguró que se logrará la meta de crear cuatro millones de empleos formales al cierre del sexenio, incluso con el descenso de junio.

En el sexto mes de este año se perdieron 13 mil 497 puestos, lo que implicó la mayor reducción de plazas para un mes igual en los últimos 10 años, debido a un fuerte descenso del empleo eventual en el sector agropecuario, informó el viernes pasado el IMSS.

Durante junio de este año, los empleos permanentes aumentaron en 35 mil 443 puestos de trabajo, sin embargo, se reportó una disminución en las plazas eventuales de 48 mil 940 empleos.

Por lo que el saldo neto en junio es negativo y resultó en una reducción de 13 mil 497 plazas, la peor pérdida de empleos desde 2007, cuando en junio de ese año se perdieron casi 17 mil empleos.

El IMSS atribuyó la pérdida de empleos a efectos estacionales en el sector agropecuario y un "efecto electoral" en los sectores de la construcción y transformación.

"Consideramos que fue una caída estacional y no un cambio de tendencia, por lo que puedo confirmar que la meta de cuatro millones de empleos creados se alcanzará al cierre de esta administración, para llegar a 20 millones de puestos de trabajo", dijo Arturo Lozano, director de Incorporación y Recaudación del IMSS.

Explicó que en el sector agropecuario se reportó una caída de 51 mil 890 puestos en junio de 2018.

"Esta situación obedece a factores estacionales que ocurren entre abril y julio en la afiliación de este sector", explicó Lozano.

Lozano dijo que es importante considerar el efecto de desaceleración en la tasa del crecimiento del empleo en los meses anteriores y posteriores a la celebración de elecciones federales, principalmente en las industrias de la transformación y construcción.

Transformación reportó una tasa de crecimiento anual de 3.9 por ciento en junio, la más baja en lo que va del año y en la construcción creció 5.4 por ciento anual, la segunda más baja del año después de marzo, cuando avanzó 5.3 por ciento el empleo.

María Fonseca, Decana de la Región Sur de la Escuela de Negocios del Tec de Monterrey, dijo que la desaceleración del empleo en la industria de la transformación podría estar relacionada con la cautela de las empresas en un entorno de imposición de aranceles a las exportaciones.

Pese a esto, en el primer semestre de 2018 se lograron crear 476 mil 120 puestos de trabajo, es decir, 142 mil 801 o 42.8 por ciento mayor al promedio de los 10 años previos (333 mil 320) en períodos iguales.

En los 12 últimos meses se crearon 760 mil 517 puestos, equivalente a una tasa anual de 4 por ciento, debido al sector agropecuario, que reportó un avance de 6.5 por ciento; transportes y comunicaciones con 6 por ciento, y construcción, con 5.4 por ciento.

Los estados de mayor incremento anual son Quintana Roo, Zacatecas y Baja California Sur con incremento superior a 6.5 por ciento.

Al 30 de junio de 2018, se tienen registrados ante el Instituto 19 millones 894 mil 575 puestos de trabajo. El 86 por ciento son permanentes y 14 por ciento eventuales. En los últimos seis años estos porcentajes se han mantenido relativamente constantes.

Con esta afiliación, se llega a una creación de empleo de 3.6 millones de empleos en lo que va de la actual Administración, un aumento que es dos veces mayor que lo creado en el mismo periodo de la anterior Administración e incluso es superior a los empleos creados en los 12 años completos de las dos administraciones pasadas (3 millones 517 mil 422).

Fuente de información:

 $\underline{\text{http://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-registra-la-peor-perdida-de-empleos-formales-en-10-anos-durante-junio}$

Tasa de desempleo, en su menor nivel en 12 años: Inegi (El Financiero)

El 27 de junio de 2018, en la sección de Economía de El Financiero, versión en Línea e Impresa, se publicó la siguiente nota titulada: "Tasa de desempleo, en su menor nivel en 12 años". La tasa de desocupación del país se ubicó en marzo en su nivel más bajo de los últimos 12 años, al registrar una tasa de 3.24% de la fuerza laboral, con base en cifras desestacionalizadas, reveló este jueves la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

En los registros del INEGI, el antecedente más bajo de la tasa de desocupación se registró en mayo de 2006, con una variación mensual de 3.15 por ciento.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reveló a principios de abril que durante el tercer mes de 2018 se había generado una cantidad histórica de empleos, al registrar 90 mil 509 puestos de trabajo, para alcanzar los 3.5 millones de puestos en el transcurso del sexenio del presidente Enrique Peña Nieto.

La tasa de desocupación en los hombres aumentó de 3.1% en febrero a 3.2% en marzo, mientras que en las mujeres disminuyó de 3.5% 3.3% en el mismo período.

Los bajos niveles de desempleo pueden derivarse de un mayor gasto público motivado por el proceso electoral que se desarrolla en el país, consideró Francisco Flores, analista económico de Banorte.

"Creemos que este efecto podrá compensar la pérdida de empleo que podría darse como resultado de la ligera desaceleración que ha presentado el consumo privado".

Los niveles de desocupación urbana, que es aquella donde se considera a las 32 principales áreas urbanas del país (donde el mercado laboral está más organizado), registraron durante marzo el 4% de la población económicamente activa, prácticamente sin cambios respecto al mes precedente.

Por otro lado, la tasa de subocupación, que se refiere a la población que declaró tener la necesidad y disponibilidad de trabajar más horas, registró un crecimiento de 7.3%, su nivel más alto en seis meses.

Respecto a las tasas relacionadas con la informalidad (en las que se observan a los trabajadores que no cuentan con un vínculo o dependencia laboral en su fuente de trabajo), se reportó durante marzo una tasa de 56.9% de la población ocupada del país, porcentaje superior al 56.6% reportado durante febrero.

Alberto Ramos, analista económico de Goldman Sachs, destacó que el mercado laboral ha sido notablemente resistente ante el modesto perfil de crecimiento que se ha registrado en el país.

"En el futuro, el mercado laboral podría verse afectado por la desaceleración del crecimiento económico que se ha venido vislumbrando y por el crecimiento suave del crédito al consumo y una mayor incertidumbre con respecto al resultado de las elecciones presidenciales de mediados de 2018 y las conversaciones en curso sobre el Tratado de Libre Comercio de América del Norte", comentó el analista de Goldman Sachs.

Fuente de información:

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/tasa-de-desempleo-en-su-menor-nivel-en-12-anos-inegi